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全国两会·会客厅

钟南山
全国人大代表、中

国工程院院士
时间：3月6日下午
地点：北京首都大酒店

“医患关系紧张和伤人这是两回事。医患关
系紧张我们可以从伦理以及道理的层面来讲
很多问题，以及找出来原因，但是伤人这是另
外一件事。这是两回事。伤人就是犯法，这
个不要等同起来。”
全国两会期间，钟南山快人快语、直言不讳的说
话方式依旧，一出场就成为媒体关注的焦点。

人物名片

摇号不是治理雾霾的根本方法
雾霾席卷中国，汽车尾气排放

被认为是“罪魁祸首”，有的地方开
始对小汽车的增量进行摇号，以期
达到治理“雾霾”的目的。

“以减少汽车的方法治理雾霾并
不是最根本的方法。”钟南山说，限
号、摇号或者限购都是消极的办法。
但不可否认，中国的汽车存在着问

题，比如不达标的黄标车，汽油不合
格以及汽车排放减排工作迟滞。

他认为，城市“摊大饼”的模式
是个错误的发展方向，并不能根本
解决交通拥堵和污染，应该保留城
市与城市之间的距离，方可在一定
程度上缓解交通压力，减少堵塞汽
车尾气的污染。

据钟南山介绍，沈阳去年11月
对灰霾对孩子咳嗽和哮喘发病率
影响的研究显示，孩子咳嗽发病
率从平均的 3%上升到雾霾天气
的 7% ，哮 喘 发 病 率 增 加 了 一
倍。降尘浓度从比较低到 100，发
病率直线上升，从 200~500 就变成
了一个频段，发病率不是一直升
高的，500 到 800 以后就变成了剧
烈递增。

钟南山表示，如果北京 500 左
右的 PM2.5 浓度持续 30 年，对人体
健康影响肯定很大，但是现在还没
办法预测具体有怎样的影响，比如

说有多少人会得肺癌。
去年，钟南山谈灰霾的危害

时，遭到方舟子质疑，钟南山也予
以了正面回应。

“现在全世界的资料证实，比
我预期的还严重。现在，世界卫生
组织把灰霾跟抽烟放在同一个档
次，是影响身体的重要因素，特别
是对肺癌和膀胱癌。”

说到空气净化 器 的 标 准 ，钟
南山呼吁出台针对净化器的检
测标准，“我现在也在研究检测
标准，但尚未得到非常准确的数
据”。

高浓度雾霾对人体影响大

医患矛盾根本在于体制不清
医患矛盾尖锐，频发患者及家

人伤医事件，一些地方相继发生了
打杀医生的极端事件。

“看病是非常重要的跟医生和
护士的一种沟通，沟通的越少问题
就会越大。”钟南山直言，医患关系
越来越紧张 80%的原因是由于没
有或者极少沟通。

他说，根本的原因是公有制医
院的非公有制性质。一个众所周
知的事实是，医院 80%以上要靠自
己经营，从而导致每个医生满负
荷，尤其是业绩和奖金挂钩，“一个
上午要看五六十个病人，怎么可能
有沟通的空间和时间”？

钟南山认为，验证医改的成效

有3个指标可以衡量，一是看病贵、
看病难有没有改善？二是医患关
系紧张，有没有改善？三是医务人
员本身的责任感或者他参加医改
主人翁的责任感有没有提高。

他说，下一步的医改，主要还
是厘清医院公益性和市场化的关
系，“公有医院公有制的成分太少，
特别是在医生报酬方面，只有 20%
多是政府出，其他靠自己买单自己
搞，一定会出很多事”。

“大医院本来就是看疑难病，
大医院本来就是要做研究的，就是
要解决早诊早治，现在是让你尽量
多看病。”钟南山说，结果最后遭殃
的还是病人。

此次全国两会，雾霾再
次成为媒体关注的焦点，有
人提出，因为雾霾严重，导致
北京已经不适合居住，建议

“迁都”。
钟南山认为，下这样的结

论为时尚早，并没有根据。从
成因、危害程度上看众说不
一，仅成因一项，“有一个权威
研究认为整个灰霾在北方汽
车只占 3%，那这个东西跟其
他地方的调查差太远了”。

雾霾危害程度，现在采
用的都是国外的研究成果，
对中国本土没有研究以及实
验数据支撑。

“我们现在可以做的是
如何防治，这么高的浓度现
在还没有人敢说它影响有多

大。”钟南山说，目前只有少
数研究提供了可信论据。比
如，去年夏天，中美两国专家
共同发表在《美国科学院院
报》上关于淮河以南以北的
降尘浓度研究结果。研究显
示，由于有供暖燃煤，淮河以
北人的预期寿命短了 5.52
年。灰霾浓度每立方米增加
100 微克，预期寿命短 3 年，
说明污染对人的寿命有影
响，主要会引发心血管和呼
吸系统方面的疾病。

当了7年代表的他认为，
政府对他去年提出的大气污
染建议的答复，是自己最满
意的一次。相信举国体制下
治理，今后5年有可能出现显
著改观。
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三种人不要抽烟或者少抽烟
“不满意！”钟南山提控烟很多

年，对于现在的结果他并不满意。
从深层次的经济原因上看，很多省
烟草工业是当地的支柱产业，包含
了很多的就业问题。

但他认为，公共场所戒烟进步
明显，尤其是两会禁止吸烟，已经

对公众和我们国外的形象有一些
变化。

此次两会，他提出，主张很关
键的三种人不要抽烟或者少抽烟，
一是各级领导干部，二是老师，三
是医生，“这三种人解决得比较好，
我觉得控烟会有比较大的进步”。


